

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M^e Sanchez G.

Haz est victoria que vincit mor-
dum, fides nostra.
1^o Juan V. 4

San José, sábado 3 de Noviembre de 1894.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati
in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Matth. XVIII, 20).

CONDICIONES.

Remitidos:—Cada centm. de columna... 5 0-18
Id. Id. de intereses generales... 0-10
Atrasos:—Cada centm. cuadrado (1 v.)... 0-01
Id. Por 3 meses... 25 ojo menos.
Id. Por anualidad 50 ojo "

Suscripción: { Número sueldo... 0-10
Un mes... 1-00
Número atrasado... 0-20

La correspondencia debe dirigirse al Administrador.

"LA UNION CATOLICA" no responde de los manuscritos que se le remitan.

Administración:—CALLE 19, S., NOS. 153-159

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento y á permitir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la supervisión.

(Art. 52 ibidem).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 ibidem).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 ibidem).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 ibidem).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

[Art. 37 ibidem].

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

[Art. 19 ibidem.]

PENSAMIENTO.

...ve: que el principal instrumento de que se sirven los enemigos de la Iglesia es la imprenta. Que los católicos opongan la buena prensa para la defensa de la verdad y de la religión. Es deber de los fieles sostener eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que nosotros no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

VIEMBRE.—Este mes tiene 30 días.

—Los innumerables mártires de Zaragoza, san Valentín, presbítero y mr., san Huberto, ob., santa Silvia, madre de san Gregorio, papa.

"LA UNION CATOLICA."

NOVIEMBRE.

En este mes, consagrado á la conmemoración de los fieles difuntos, la Iglesia nos convida á orar por los muertos, piadosísima costumbre que se conserva á través de los siglos, sin que nada sea capaz á borrarla del corazón del hombre.

La experiencia de todos los siglos nos enseña que el barro que está formado nuestro cuerpo vuelve á la tierra, mas la fe nos asegura que el alma que lo ha animado—ese soplo de Dios—le sobrevive, y que un día volverá á animar el mismo cuerpo, que ya no morirá más. Entre tanto, las almas de los difuntos, cuyos pecados no han sido suficientemente compurgados, estarán sometidas al fuego del purgatorio de que pueden aliviarlas las oraciones y buenas obras de los vivos. Oremos, pues, por nuestros muertos y demos limosnas á los pobres en su nombre, para que el Señor las lleve al descanso eterno.

La Iglesia y la Ciencia.

El Pabellón Liberal, que se ha hecho el vocero obligado de los enemigos de la Religión católica, en su número del 28 del pasado publicó un artículo de colaboración con referencia al que nosotros insertamos en el número 589 correspondiente al 26 del mismo mes, titulado "Guerra abajo, guerra arriba."

El tal articulista, por lo que demuestra, es miope, pues no ha visto que dicho artículo trae al pie la fuente de donde fué tomado—*Colombia Cristiana*—periódico de Bogotá; ó nos atribuye maliciosamente su propiedad para darse el gusto de insultarnos, diciendo, como se atreve á decir con liberal desfachatez, que LA UNION CATOLICA falta á la verdad, por lo que en dicho artículo se contiene. Pero no crea el anónimo colaborador de *El Pabellón* que porque no tengamos el honor de ser el autor del

citado artículo, reñusemos sostener las afirmaciones que contiene; lo creemos, al contrario, una obligación nuestra, desde que lo adoptamos.

Para comenzar, diremos al articulista anónimo: el escritor de *Colombia Cristiana* había escrito: "La Iglesia nunca ha condenado la hipótesis de los mundos habitados." Usted responde: "Esto es absolutamente falso. La Iglesia católica establece que Adán y Eva fueron las únicas criaturas (!) que salieron de manos del Criador, y excomulga condenando al infierno al que no crea esto."

Aquí debemos interrumpir al anónimo colaborador, para decirle que es él quien demuestra poco respeto á la verdad. La Iglesia no establece nada en contravención de las Sagradas Escrituras, y la Biblia enumera el sin número de seres que crió Dios, y que por lo mismo son criaturas suyas, antes de haber criado al hombre. En cuanto al género humano, es cierto, Dios no creó primitivamente más que á Adán y Eva en este mundo, y esto estamos obligados á creer como revelación divina, como palabras dichas por Dios que no puede engañarse ni engañarnos. Mas demuestra escasez de entendimiento quien del silencio de la Biblia acerca de la existencia ó no existencia de otros seres en los demás planetas, deduzca que esté prohibido suponerlos. Dios reveló á nuestros primeros padres las verdades que creyó convenientes ó necesarias para su fin, y dejó el mundo á su libre investigación, tarea que, como el hombre está lejos de haber cumplido. Tampoco nos da á conocer la Biblia la naturaleza de los astros, muchas otras cosas que el hombre, citando el entendimiento de que Dios le dotó, ha averiguado ó va averiguando con paciente trabajo. Tampoco habla la Biblia de imprentas ni periódicos; ¿creará el articulista anónimo que por esto está prohibido que se crea que existen?

"No conocemos—continúa el articulista—á ningún teólogo católico que haya sido partidario de los progresos alcanzados por la Ciencia como lo indica el escritor de "La Unión Católica" (léase de "Colombia Cristiana"). Se lo creemos ya que lo dice; pero esto sólo prueba la cortedad de sus conocimientos; debía no ser tan franco á este respecto, y no sabemos por qué no llevó su modestia hasta ocultar esta circunstancia, tanto como su nombre. "Pero" había por fortuna un pero—"admitimos"—añade nuestro articulista—"la posibilidad de que haya habido alguno ó algunos

que por el mismo hecho dejaron de ser católicos romanos y pasaron á nuestras filas, el liberalismo, ostentando en su frente la satisfacción de venir excomulgado." (!!!) Esta sí que es buena. ¿Con que se ha pasado á las filas del liberalismo el sabio y augustísimo Pontífice León XIII, tan partidario y decidido protector de los progresos científicos, como lo reconoce todo el mundo? y estaría además escomulgado?

¡Qué barbaridad! ¿De dónde habrá salido este hombre del liberalismo? Porque él no es ningún teólogo católico que haya sido partidario de los progresos alcanzados por la ciencia, no quiere decir que no los haya. Muchísimos otros, más felices que él en este punto, los conocen. Sin ir muy lejos, y para no multiplicar las citas con que podríamos llenar innumerables páginas, ahí están los teólogos del Convento de San Esteban de Salamanca, y entre ellos Fray Diego de Deza, de la Orden de Predicadores, valiosa cooperación y ayuda para poder realizar la portentosa empresa que con extraordinario regocijo se ha celebrado recientemente en toda la América y aún en Europa. Y no por esto dejaron los frailes de Santo Domingo, ni ayudaron á Francisco que también de ser católico pasó á ser católico, ni Colón mis pasaron, por ser hecho, á las filas del liberalismo que aun no existía poco fueron excomulgados.

Si el colaborador de *Pabellón Liberal* se culpese los ignora. "La Iglesia católica—continúa—no esencialmente se opone al progreso es el bien, porque lo constituye la tradición: "la Iglesia católica que es la verdad que lo constituye verdadera; la Iglesia católica que se opone al progreso desea y lo fomenta no es otro que el mal, porque lo constituye. La Iglesia Católica no es un partido académico y doctrinario. Todas estas cosas continuamente

bre que la fe aza los entendimientos y los abate y corta el vuelo para que no se encumbren por los espacios luminosos de la verdad, tienen una concreción sencillísima é inapelable en las enseñanzas de la historia. Porque aunque la fe sea divina é independientemente de ser aceptada por el hombre, y aunque sea por otra parte gracia de aquella Providencia adorable que se complace en concederla á los humildes y pequeños, antes que á los sabios, prudentes y grandes del siglo, no es menos cierto que desde el establecimiento del cristianismo la ciencia y la Religión, á pesar los esfuerzos que ha hecho la soberbia para separarlas y enemistarlas, han vivido siempre unidas en el común de los hombres, alumbrando con sus hermosos aunados rayos á la humanidad, y atrayendo hacia

á las inteligencias más vastas, más nobles y sublimes que han honrado nuestro linaje. Así, aun desde los primeros siglos del cristianismo se juntaba una fe adon con una ciencia prodigiosa; y dice el ya citado Docobvre, el Franciscano Rocon no recorrió todo el círculo de las ciencias físicas, iluminando los resplandores de su genio? Por ventura los padres de la ciencia moderna como Copérnico y Newton, no eran cristianos de profunda fe?

Una palabra para concluir. El anónimo colaborador ha llamado á LA UNIÓN CATÓLICA "periódico de los obispos extranjeros," y esto nos obliga á declarar una vez más que LA UNIÓN CATÓLICA es órgano de la asociación que lleva su nombre, sirviendo los intereses de la Religión y los de la Patria. Como tal, se hace el deber de publicar los documentos que emanan de la Santa Sede y del Gobierno Eclesiástico de la Diócesis, cuyo conocimiento interesa á los católicos costarricenses, como publica también todo lo que considera de provecho para el progreso moral y material del país.

Se hace cargo de toda suerte de trabajos de Construcción, ya sea por contrato redondo ó sólo de dirección. También ofrece levantar toda clase de planos y presupuestos. Oficina:—Casa de habitación.

LESMES S. JIMENEZ,

Ingeniero de Construcciones Civiles y Mecánicas.

Se hace cargo de toda suerte de trabajos de Construcción, ya sea por contrato redondo ó sólo de dirección.

También ofrece levantar toda clase de planos y presupuestos.

Oficina:—Casa de habitación.

Noticias por cable.

PARÍS, 22.

La nueva compañía del canal de Panamá ha sido legalmente constituida y su agente en Bogotá recibió instrucciones cablegráficas para participar al Gobierno colombiano. Mañana ochocientos jornaleros empezarán á trabajar en Culebra. Félix Anse, Ministro de Marina, manifestó al comité financiero que el presupuesto de la armada francesa, por el año 1895, es 235 millones de francos, el de la triple alianza es 246 millones de francos.

[*] Harmonía entre la Ciencia y la Fe.

Federico Augusto Quenstedt, Baer, en Inglaterra y en América Tomás Chalmers, Faraday, Buckland, Whewell, Sedgwick, Fleming, Hugo Miller, Davy, Juan Macculloch, sir David Brewster, Owen Dana; y en Bélgica, Andrés Dumont y d'Omalius d'Halloy; estos nombres citados por Lefebvre, demuestran hasta la evidencia que la ciencia y la fe no andan reñidas; que el respeto á la verdad revelada no estorba en lo más mínimo las más sublimes y profundas especulaciones científicas, y que la armonía entre la razón y la revelación, la cual, sellada y consagrada en el altar de la cruz, atravesó los siglos, honrando y enaltecendo á la humanidad, despues del ligero quebranto sufrido en el siglo pasado, vuelve á aparecer de nuevo en la porción más granada de los sabios de Europa." (*)

Esperamos que baste lo dicho para inducir al colaborador incógnito de *El Pabellón Liberal* á emprender "con ánimo sereno" los "detenidos estudios" que, por lo que él mismo ha confesado, le hacen falta para tratar estas materias, y que en lo sucesivo tenga cuidado de no decir, cuando no pueda probarlo, que falta á la verdad el periódico que cifra su gloria en sustentarla, si bien puede equivocarse, en cuyo caso está dispuesto á reconocerlo cuando se le demuestre.

Una palabra para concluir. El anónimo colaborador ha llamado á LA UNIÓN CATÓLICA "periódico de los obispos extranjeros," y esto nos obliga á declarar una vez más que LA UNIÓN CATÓLICA es órgano de la asociación que lleva su nombre, sirviendo los intereses de la Religión y los de la Patria. Como tal, se hace el deber de publicar los documentos que emanan de la Santa Sede y del Gobierno Eclesiástico de la Diócesis, cuyo conocimiento interesa á los católicos costarricenses, como publica también todo lo que considera de provecho para el progreso moral y material del país.

BERLÍN, 23.

El Emperador Guillermo recibió una diputación de la liga de hacendados de Prusia Oriental, contestando á su petición dijo: "Jamás se agotará mi solicitud para con los hacendados alemanes de toda clase y confío en Dios que todo irá bien si el pueblo coadyuva con su Rey al cumplimiento de sus deberes, entonces será posible guiar nuestra querida patria por senda de lealtad y prosperidad sin sufrir aquellas convulsiones con que el elemento desorganizador quiere traer la sociedad."

SAN FRANCISCO, 23.

El vapor "Australia" que llegó á este puerto ayer, noticia que las lluvias en China inundaron la parte agrícola más rica; la inundación se extiende como por espacio de 150 millas de longitud por 20 de latitud. La pérdida de propiedades es enorme; la de vidas no se puede apreciar.

LONDRES, 23.

La costa inglesa fué barrida ayer por una tempestad terrorífica. Hubo muchas desgracias.

COPENHAGUE, 23.

La Czarina, que es la segunda hija del Rey Cristian de Dinamarca, sufre de ataques nerviosos. El rumor de que se atacó de apoplejía ó parálisis es falso.

BUDAPESTH, 23.

Se hallaron 40 cadáveres de las víctimas de la explosión que hubo el sábado en la mina de carbón "Anima." Hay 30 personas más gravemente heridas.

LONDRES, 23.

El Barón Daring murió hoy. Despachos de Varsovia dicen que se cree allí que la enfermedad que padece el Czar tuvo origen en los golpes que recibió en Octubre de 1888 cuando el tren imperial fué tirado de la vía férrea en el viaje de Crimea á San Petersburgo. La legación China no ha recibido ningún aviso respecto á las nuevas negociaciones de paz; opina que no es probable que tales negociaciones se verifiquen en Seoul.

CHOMULHOO, 23.

1800 japoneses heridos llegaron aquí; hay gran número en Seoul; 2100 han sido despachados al Japón. Hay 1200 chinos heridos en los hospitales de Ping Yang. El palacio real en Seoul está resguardado por 400 soldados japoneses, pues se sospecha que el hermano del Rey está en liga con la tribu rebelde Tonghem.

ATENAS, 23.

Hubo explosión en una fábrica de pólvora ayer que causó la muerte de 6 hombres.

BERLÍN, 23.

Á pesar de que el gabinete prusiano estuvo en sesión cinco horas el viernes, se espera que habrá otra reunión antes de adoptar las medidas represivas contra los socialistas. Entre las medidas en proyecto hay la prohibición á la prensa de glorificar crímenes ó criminales.

SAN FRANCISCO, 23.

El barco "Adalgisa" del Callao para Humboldt, entró á este puerto desaparejado. El primer piloto acusa á los dueños de haber asegurado el buque y cargamento con intención de perderlos en alta mar. Todos los marineros fueron registrados bajo nombres falsos con la mira de borrar toda seña de ellos.

SAN PETERSBURGO, 23.

Todos los preparativos demuestran que el Czarwitch Nicolás será el sucesor del Czar. El Ministerio de la guerra alista los pabellones del Emperador Nicolás; el casamiento del Czarwitch se verificará lo más pronto posible en vista de una ley de familia promulgada por el Czar Pablo, de que no se permite á un Czar soltero subir al trono. En caso que el Czar no tenga hijo al recibir la corona, el gran Duque Miguel será nombrado su presunto heredero.

ROMA, 23.

El Gobierno ha suprimido varias sociedades llamadas de trabajadores socialistas bajo el pretexto de que tratan de hostilizar las clases altas.

SHANGHAY, 23.

El Cónsul británico en Seoul informa al Gobierno inglés que su balija de despachos fué abierta entre Seoul y Chemulhoo; este ultraje debe de haber sido cometido por órdenes de los oficiales japoneses más altos, quienes saben todo el contenido de aquellos despachos.

HIROSHIMA, 23.

Todas las medidas de guerra presentadas por el Gobierno fueron aprobadas por la dieta japonesa cuyas sesiones se celebraron hoy.

PACÍFICA FURNIERIA

Murió á las nueve y media de la mañana del miércoles 31 de Octubre, que acaba de pasar. Trácese enfermedad vino á cortar el hilo de su preciosa existencia en los albores de su juventud, cuando apenas había cumplido quince años y veía dibujarse en el horizonte de su vida modesta todo un porvenir venturoso, merecido por sus virtudes, como hija tierna y amorosa, como hermana incomparable. Pero esto era poco, su alma angelical merecía más preciado galardón que las fugaces alegrías de la tierra. Por eso Dios, cuyos designios son inescrutables para la naturaleza humana, la ha arrebatado al cariño de sus padres, á las caricias de sus hermanitos, al amor de los suyos, mas para llevarla, incontaminada de las impurezas de aquí abajo, á gozar de la verdadera vida, á morar con los ángeles sus hermanos, cantando las alabanzas del Creador!

¡Adoremus los designios de la divina Providencia! Envíe Dios su consuelo al corazón de los afligidos padres!

A nuestros abonados.

Suplicamos se sirvan excusar el que no saliera nuestro diario el jueves último, pues un inconveniente fortuito nos impidió sacarlo, y siendo ese día día de guarda religiosa, tampoco pudo aparecer ayer.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de San Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

GACETILLAS.

El entierro de la señorita PACÍFICA FURNIER se verificó á las nueve de la mañana del jueves último, en medio de un lujosísimo compuesto, puede decirse de casi todo Sacrosantos. Pocas veces se habrá visto un acompañamiento numeroso. Todos los semblantes se conmovieron por la muerte de tan joven señorita.

Un ramillete de rosas

(HISTÓRICO).

(Continúa)

IX.

El día siguiente á media tarde pareciéndole que Carlos estaba en mal humor, y algo más con la aguja de crochet en las